

## HR Ratings reduce calificaciones de México y Pemex por el coronavirus

**DORA VILLANUEVA**

HR Ratings redujo la calificación de la deuda respaldada por el gobierno de México y por Petróleos Mexicanos (Pemex) de A- a BBB+ y mantuvo la perspectiva negativa.

La parálisis social y económica impuesta por la pandemia de coronavirus en México y Estados Unidos, una menor demanda de las manufacturas del país y una eventual baja en las remesas motivaron la decisión.

“Teóricamente”, la baja realizada este primero de abril daña la cali-

ficación de otras entidades privadas y, si aumenta la percepción de riesgo, afectará la disponibilidad del gobierno para colocar deuda, explicó en conferencia de prensa Félix Boni, director general de análisis de la calificadora.

HR también estima que la actividad económica se contraerá 2.3 por ciento este año. La baja de crecimiento y a la depreciación del peso hará que la deuda del país suba a 45.5 por ciento en relación al producto interno bruto (PIB), por arriba del 41.4 por ciento observado en 2019.

No obstante, dada la disciplina

fiscal observada el año pasado. La calificadora cuenta con que el gobierno federal use 79 mil millones de pesos del Fondo de Estabilización de los Ingresos Petroleros (FEIP), lo que representa prácticamente la mitad de lo que resta en él, para alcanzar un balance primario presupuestario de 0.3 por ciento del PIB.

Frente a la polémica de si los programas impulsados por el gobierno son suficientes para enfrentar la situación, Félix Boni subrayó que dar apoyos directos en efectivo a la población más vulnerable ayuda a disminuir la crisis que hay estimada

para el país, y no es más o menos deseable que apoyos fiscales a las empresas. “No es contradictorio uno con otro”, recalzó.

Agregó: “Las medidas que ha tomado el gobierno de Estados Unidos nos ayuda mucho (a México) por el lado de la demanda”. Sin embargo, tanto en el país como en el mundo “si sigue el distanciamiento social, todo el dinero del mundo no va a ayudar mucho”.

Boni consideró que no se puede confirmar el monto de los capitales que en lo últimos días han dejado el país. No obstante, las altas tasas de interés –en 6.5 por ciento–, acce-

so a líneas de crédito y “el tipo de cambio (estimado en 20.85 al cierre del año) depreciado también hacen interesante invertir en México”.

En cuanto a Pemex, HR espera que las transferencias patrimoniales del gobierno se mantengan hasta 2022, pero la baja en la calificación se da con base en la idea de que habrá un menor flujo de ingresos por la caída en el precio del petróleo. Lo cual, destacó Boni, más que a un problema “económico, es político”. Ya que el vínculo entre las potencias productoras Rusia y Arabia Saudita hacen que el valor de la materia prima cambie a cada momento.